

Rapport du Président

Commission permanente du
lundi 19 septembre 2022

N° CP-2022-8-12-15

N° applicatif 4485

12^{ème} Commission

Commission Centre Alsace et de l'équité territoriale

Service instructeur

Service coopérations transfrontalières

Service consulté

FONDS DE SOUTIEN AUX INITIATIVES TRANSFRONTALIÈRES :
- TOURNOI DE TENNIS TRANSFRONTALIER
- MASK'AR'ADE : ATELIERS ARTISTIQUES ET LUDIQUES
TRANSFRONTALIERS
- FASNACHT DE ZILLISHEIM 2023

Résumé : Dans le cadre du Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières (FSIT), il est proposé d'octroyer les subventions de fonctionnement suivantes, pour un montant total de 7 000 € :

- à hauteur de 1 000 € au Comité départemental de tennis du Haut-Rhin pour une rencontre de tennis transfrontalière le 24 septembre 2022 à Mulhouse ;
- à hauteur de 3 000 € à l'association TRANSC3ND pour le projet d'ateliers artistiques et ludiques Mask'ar'ade ayant lieu d'octobre 2022 à mai 2023 ;
- à hauteur de 3 000 € au Fasnacht Komitee Zillisheim pour le Fasnacht 2023 (carnaval trinational) ayant lieu du 26 au 29 janvier 2023 à Zillisheim.

Le Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières (FSIT) soutient les initiatives locales et l'engagement des Alsaciens dans des projets de coopération transfrontalière avec nos voisins allemands et suisses. Il s'adresse aux structures situées en Alsace (ou, à titre exceptionnel, dans le Rhin supérieur) pour des projets menés dans l'espace du Rhin supérieur, sur des thématiques variées. Une participation sur les contenus et le financement des projets d'un partenaire d'un des pays voisins est demandée. Ce fonds s'adresse en priorité aux rencontres et échanges directs entre les habitants du Rhin supérieur.

Tournoi de tennis transfrontalier

Le Comité départemental de tennis du Haut-Rhin met en œuvre un partenariat franco-germano-suisse entre l'Alsace, le Pays de Bade et les cantons de Bâle, sur le thème du sport et de la coopération transfrontalière.

Ce partenariat vise à mettre en place une coopération entre différents acteurs du monde sportif des trois pays, en mettant en place des réseaux, en créant des liens entre les élus, les structures dirigeantes, les techniciens, les entraîneurs et les jeunes citoyens compétiteurs de la « Regio ». Cette coopération permettra de faciliter les échanges de connaissances, d'expériences et de bonnes pratiques entre l'ensemble de ces acteurs.

Le projet est accompagné et soutenu par les Comités départementaux de tennis du Haut-Rhin et du Bas-Rhin, le Tennis Club de Leimen, le Badischer Tennisverband (TVB), l'Académie de tennis TIF de Bâle et le Tennis Club Old Boys de Bâle.

Plusieurs actions sont prévues dans le cadre du projet :

- Mettre en place des réseaux entre clubs et responsables sportifs de part et d'autre de la frontière ;
- Favoriser la formation, la structuration de projets sportifs collectifs et individuels (stages, entraînements et compétitions) ;
- Echanger sur les différentes pratiques ;
- Permettre aux jeunes compétiteurs de se confronter au niveau international.

La première étape du projet consiste en l'organisation d'un tournoi des meilleurs U10 (nés en 2012/2013), filles et garçons, le samedi 24 septembre 2022, à Brunstatt, de 9h à 18h, par le Comité départemental de tennis du Haut-Rhin. Les clubs allemands et suisses organiseront les éditions 2023 et 2024.

La rencontre 2022 rassemblera 8 équipes (4 équipes de 3 filles / 4 équipes de 3 garçons) issus des différents territoires et partenaires. Le format des rencontres sera calqué sur le mode « Coupe Davis » avec deux simples et un double. Un repas en commun permettra de vivre un moment convivial pour faire connaissance, échanger sur les pratiques sportives et culturelles de part et d'autre du Rhin.

Le budget de cette première rencontre, pris en charge par le Comité départemental de tennis du Haut-Rhin se détaille comme ci-dessous. Les rencontres qui seront organisées en 2023 et 2024 seront prises en charge financièrement, l'une par le club allemand de Leimen, et le second par le TIF et le Tennis Club Old Boys de Bâle :

DEPENSES		RECETTES	
Achat de balles	150 €	Fonds propres	2 648 €
Publicité, communication	200 €	Subvention demandée <i>Collectivité européenne d'Alsace</i>	1 000 €
Frais de déplacement	600 €		
Frais de restauration	560 €		
Remise de prix	300 €		
Goûters et boissons	200 €		
Salaires et charges			
Personnel administratif	546 €		
Personnel technique	1 092 €		
TOTAL	3 648 €	TOTAL	3 648 €

Le Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières (FSIT) est sollicité à hauteur de 1 000 €. Au vu de l'intérêt de cette démarche pour la coopération transfrontalière locale, les élus de la Commission territoriale Agglomération de Mulhouse, réunis le 12 septembre 2022, ont proposé l'attribution d'une subvention de fonctionnement de 1 000 € au Comité Départemental de Tennis du Haut-Rhin au titre du Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières en vue de l'organisation de la rencontre du 24 septembre.

Mask'ar'ade : ateliers artistiques et ludiques transfrontaliers

TRANSC3ND est une association basée à Strasbourg qui vise à utiliser le pouvoir de la performance, et notamment de l'improvisation théâtrale, pour transcender les frontières linguistiques, socio-économiques et culturelles entre différentes communautés, et ainsi promouvoir le vivre-ensemble et le multiculturalisme.

Ses activités se concentrent essentiellement autour de la coopération franco-allemande.

Le projet Mask'ar'ade consiste à proposer, sur 17 mercredis (d'octobre 2022 à mai 2023), des ateliers artistiques et ludiques à vingt jeunes frontaliers : des enfants de 8 à 10 ans et des étudiants de 18 à 24 ans.

Le groupe se compose de 10 Français (5 du Port du Rhin, 5 du quartier Conseil des XV) et 10 Allemands (5 de la Falkenhausenschule de Kehl / 5 de la Josef-Guggenmos Grundschule de Kehl).

Les ateliers se tiendront alternativement en France et en Allemagne.

Le projet est mené en partenariat avec l'ARTUS (théâtre universitaire de Strasbourg), le Centre Socio-Culturel Au Delà des Ponts, la Haus der Jugend de Kehl, la Falkenhausenschule et la Josef-Guggenmos Grundschule.

Les objectifs sont multiples : revitaliser le quartier du Port du Rhin, faciliter la communication en zone frontalière, promouvoir le vivre-ensemble dans l'espace franco-allemand, proposer des activités innovantes aux jeunes. Le projet permettra à des étudiants d'ouvrir leurs horizons, de les faire entrer en contact avec des Jeunes Avec Moins

d'Opportunités (JAMO) français et allemands, autour d'une activité artistique de création. Le projet permettra de créer du lien entre des enfants de milieux socio-économiques différents, n'ayant pas l'habitude de se fréquenter. Les JAMO auront une première perspective de la vie universitaire et de l'environnement quotidien des étudiants qu'ils côtoieront au cours des ateliers.

L'encadrement des ateliers sera assuré par un acteur, metteur en scène et pédagogue bilingue, Horst KISS. Il sera assisté par des étudiants de l'Université de Strasbourg formés préalablement à l'encadrement de jeunes provenant de milieux socio-économiques, culturels et linguistiques différents. Les étudiants bénévoles et Horst KISS élaboreront ensemble le programme des ateliers.

Les parents des enfants et le grand public seront invités à assister aux performances finales sur le campus central de l'Université de Strasbourg et à Kehl, qui auront lieu en mai 2023.

Il s'agit de la 3^{ème} édition du projet Mask'ar'ade.

Le budget du projet se détaille comme suit :

DEPENSES		RECETTES	
Formation ARTUS	500 €	<u>Ressources propres</u>	
Billets spectacles (enfants + accompagnateur)	100 €	Vente billets spectacle	100 €
		Inscriptions ateliers	550 €
		Dons	600 €
Matériel pédagogique (costumes, décors, etc...)	1 500 €	<u>Subventions</u>	
		Etat (Agence nationale de la cohésion des territoires - contrat de ville)	1 000 €
		Collectivité européenne d'Alsace	5 000 €
		CROUS Strasbourg	2 500 €
		Ville de Strasbourg	1 000 €
		Ville de Kehl	450 €
Location ateliers/salles	2 500 €		
Assurance	100 €		
Honoraires du personnel artistique (Horst Kiss)	6 000 €		
Publicité, communication	300 €		
Frais de déplacement	200 €		
Mise à disposition gratuite de biens et prestations	1 000 €	Prestations en nature (mise à disposition salle Falkenhausenschule)	1 000 €
Personnel bénévole (encadrement des ateliers)	4 752 €	Bénévolat	4 752 €
TOTAL	16 952 €	TOTAL	16 952 €

Le Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières (FSIT) est sollicité à hauteur de 5 000 €. Au vu de l'intérêt de cette démarche pour la coopération transfrontalière, les élus de la Commission territoriale Eurométropole, réunis le 6 septembre 2022, ont proposé l'attribution d'une subvention de fonctionnement de 3 000 € à l'association TRANSC3ND au titre du Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières en vue de la réalisation du projet Mask'ar'ade.

Carnaval trinational « Fasnacht Zillisheim 2023 »

Le Fasnacht Komitee de Zillisheim organise un carnaval trinational qui se tiendra du 26 au 29 janvier 2023.

Cette manifestation, qui s'est déjà tenue en février 2020, avait bénéficié d'un soutien du Département du Haut-Rhin au titre du FSIT d'un montant de 1 000 €. A l'époque, plus de 2 500 personnes avaient assisté aux festivités.

Le contexte sanitaire n'a pas permis l'organisation de cet événement trinational en 2021, ni en 2022.

La manifestation prend pour cette 4^{ème} édition le nom dialectal de « Fasnacht », terme compréhensible dans la région trinationale et témoin de la volonté de s'ancrer dans la tradition rhénane et de constituer un pont entre les trois pays.

L'association organisatrice (Fasnacht Komitee) souhaite développer un événement pérenne, transfrontalier, mais également inclusif, dépassant la seule notoriété communale.

C'est dans cet esprit que les organisateurs ont développé des liens forts avec des groupes musicaux de Bâle, avec le Comité de la Fasnacht de Lörrach (dont le carnaval est une des plus grandes manifestations du genre dans le Bade-Wurtemberg), et également avec la Fédération des Carnavals de France-Alsace. Des contacts ont été pris également avec la Fédération Européenne des Carnavaliers –Föderation Europäischer Narren.

L'association organisatrice a par ailleurs récemment adhéré à la charte « A-cœur », pour marquer son attachement à l'Alsace.

L'événement fédérera des groupes carnavalesques alsaciens, allemands et suisses. Sur 45 groupes/chars/délégations participant, 10 seront originaires d'Allemagne, 6 de Suisse et 1 de Belgique.

Le programme prévoit notamment une Guggennacht avec concert et concours de Guggenmusik le samedi 28 janvier au soir, et le dimanche 29 janvier, un apéritif musical, un repas et un grand cortège carnavalesque trinational.

Le budget prévisionnel se détaille comme suit :

DEPENSES		RECETTES	
Achats	5 000 €	<u>Ressources propres</u> Ventes bar, entrées soirée Guggen, actions en amont	14 160 €
Prestations de services	1 555 €	<u>Prestations en nature</u>	
Matières et fournitures	15 500 €	Mise à disposition des infrastructures par la Commune de Zillisheim	
Location de matériel	1 500 €	Prise en charge des frais de transport par les groupes allemands et suisses	2 500 €
Assurances	325 €		
Frais bancaires	70 €		2 500 €
Frais de déplacement	5 450 €		
		<u>Subventions</u>	
		<i>Collectivité européenne d'Alsace</i>	3 000 €
		Commune de Zillisheim	2 000 €
		<u>Autres recettes</u>	
		Mécénat	7 500 €
Mise à disposition gratuite de biens et prestations	2 500 €	Bénévolat / cotisation des membres	240 €
TOTAL	31 900 €	TOTAL	31 900 €

Le Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières (FSIT) est sollicité à hauteur de 3 000 €. Au vu de l'intérêt de cette démarche pour la coopération transfrontalière locale, les élus de la Commission territoriale Agglomération de Mulhouse, réunis le 12 septembre 2022, ont proposé l'attribution d'une subvention de fonctionnement de 3 000 € au Fasnacht Komitee Zillisheim au titre du Fonds de Soutien aux Initiatives Transfrontalières en vue de la réalisation de ce projet.

* * *

Ces subventions seront imputées sur l'opération P0520002 (NATANA 2209 65-65748-048) et chaque subvention fera l'objet d'un versement unique sur présentation d'un bilan financier et qualitatif du projet.

Au vu de ce qui précède, je vous propose :

- De soutenir le Comité Départemental de Tennis du Haut-Rhin par l'octroi d'une subvention de fonctionnement à hauteur de 1 000 €, pour l'organisation d'un tournoi de tennis transfrontalier le samedi 24 septembre 2022 ;

- De soutenir l'association TRANSC3ND par l'octroi d'une subvention de fonctionnement à hauteur de 3 000 € en vue de la réalisation du projet Mask'ar'ade d'octobre 2022 à mai 2023 ;

- De soutenir le Fasnacht Komitee Zillisheim par l'octroi d'une subvention de fonctionnement à hauteur de 3 000 €, pour l'organisation du carnaval trinational Fasnacht Zillisheim 2023 du 26 au 29 janvier 2023.

Chaque subvention fera l'objet d'un versement unique sur présentation d'un bilan financier et qualitatif du projet.

Les crédits concernés seront prélevés sur l'imputation budgétaire suivante :

Programme	Opération	Enveloppe	Tranche	NATANA	Montant
P052	O002	P052E01	T07	(2209) 65-65748-048	7 000 €

Je vous prie de bien vouloir en délibérer.

LE PRESIDENT



Frédéric BIERRY